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BR-282

ALTA TEMPORADA  

De janeiro a outubro, trecho 
entre Chapecó e São Miguel 
do Oeste soma 13 mortos 
em acidentes de trânsito
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incentiva a 
prevenção 
e testagem 
de Infecções 
Sexualmente 
Transmissíveis

Operação Veraneio em 
Maravilha e região conta 
com vistorias preventivas
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28º EDIÇÃO

Caminhada das Lanternas será neste domingo em Maravilha
ANA CAROLINA RODRIGUES 

No domingo (1º) acontecerá a 
famosa Caminhada das Lanternas, 
promovida pela Igreja Evangélica 
de Confissão Luterana no Brasil (IE-
CLB) e organizada pelo Casais Re-
encontristas de Maravilha. 

A caminhada, que está na 28º 
edição, iniciará na Rua 15 de No-
vembro, passando pela Rua Nidolfo 
Carlos Mattje, adentrado na Aveni-
da Araucária e Avenida Sul Brasil, 
até a Praça da Igreja Matriz. Ao tér-
mino da caminhada acontecerá a 
fala do Pastor Gilberto Weber, jun-

to com a coordenação dos Casais 
Reencontristas.

A programação ainda contará 
com culto às 19h e apresentação de 
músicas gospel, com os Grupos de 
Louvor da Comunidade Evangélica 
de Maravilha. 

A caminhada é organizada 
pelos Casais Reencontristas 

de Maravilha

Ana Carolina Rodrigues/O Líder
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CELEBRAR

Sicoob Credial completa 40 anos de fundação 
e reúne sócios-fundadores, primeiros 
cooperados e ex-conselheiros
Com a presença do presidente do Sicoob Central, Rui Schneider da Silva, ato inaugurou painel 
inédito com imagem das mulheres fundadoras 

O Sicoob Credial completou 40 anos 
de fundação nesta terça-feira (26) e rea-
lizou um evento exclusivo para os sócios-
-fundadores, primeiros 100 cooperados, 
ex-membros dos conselhos de adminis-
tração e fiscal, além de lideranças das co-
operativas do sistema Sicoob de toda re-
gião. Com 300 pessoas presentes, a data 
foi comemorada em Cunha Porã, sede 
da Unidade Administrativa e onde come-
çou o atendimento do Sicoob Credial. 

Duas palestras marcaram a data de 
comemorações. O presidente do Sicoob 
Central SC/RS, Rui Schneider da Silva, 
explanou sobre o sistema Sicoob e o co-
operativismo. O presidente do Sicoob 
Credial, Márcio Luiz Schmitt, discorreu 
sobre a jornada dos 40 anos da coopera-
tiva, destacando a constituição, desafios 
e conquistas, até a evolução para mais de 
46 mil cooperados e R$ 2,7 bilhões em 
ativos administrados. 

Presidente valoriza jornada
Márcio Luiz Schmitt, com 37 anos de 

Sicoob, avalia história de sucesso. “Após 
decorridos 40 anos de nossa fundação, 
temos uma linda história construída há 
muitas mãos. Nos tornamos muito mais 
que uma escolha financeira, somos um 
caminho para um mundo melhor e mais 
justo. Impactamos positivamente a vida 
das pessoas, nas comunidades em que 
atuamos, e juntos construímos dias me-
lhores, trazendo prosperidade econômi-
ca e social. Como gestores, exercemos 
a importante função de salvaguardar o 
propósito, os valores e o objetivo social 
de nossa cooperativa. A soma de todo 
esse esforço tem feito com que nossa 
jornada de 40 anos seja transformadora.  
Agradecemos aos cooperados fundado-
res e suas esposas, aos mais de 46 mil 
cooperados que compõem atualmente 
nosso quadro social, e aos colabora-
dores, que são a força que move nossa 
cooperativa. A todos vocês nosso agra-
decimento e certeza de que juntos conti-
nuaremos somando forças e contribuin-
do para melhorar a qualidade de vida das 

pessoas, impactando-as positivamente”, 
afirma Schimitt.

Cooperativa inaugura painel com 
mulheres fundadoras

Para marcar os 40 anos, o Sicoob Cre-
dial promoveu a valorização da mulher 
enquanto esposa dos sócios-fundadores 
da cooperativa. Um ato emocionante 
inaugurou a foto de cada mulher no pai-
nel dos fundadores da instituição. 

Desta forma, o Sicoob Credial insere 
a mulher no lugar onde ela sempre deve-
ria estar: no painel da cooperativa como 
sócia fundadora, já que esteve ao lado do 
marido nos momentos de dificuldade e 
de evolução. Agora, o painel ficará expos-
to em cada agência do Sicoob Credial em 
Santa Catarina e no Rio Grande do Sul. 

História de 40 anos de cooperação
As ações para constituir a cooperati-

va Sicoob Credial iniciaram no dia 26 de 
novembro de 1984, quando ocorreu o 
envio de um processo de formação de 

uma cooperativa de crédito rural para o 
Banco Central. Em 14 de maio de 1985 
o processo foi aprovado, e no dia 8 de 
agosto de 1985, com 28 sócios-funda-
dores, passou a funcionar a cooperativa 
de Crédito Rural Auriverde, em uma sala 
cedida pela Cooperativa Regional Auri-
verde. 

No ano de 2006, em uma movimen-
tação estratégica e assertiva, o Sicoob 
Credial passou ser uma cooperativa de 
crédito de livre admissão, o que permitiu 
o crescimento do número de associados. 
Assim, evoluindo a cada ano, nos torna-
mos uma das cooperativas de grande ex-
pressão no Oeste de Santa Catarina. 

Ao longo da história, a cooperativa 
teve a presidência de Manfredo Artur 
Salfner, no período de 1984 a 1999, e 
Hermes Barbieri, de 1999 a 2022. Atual-
mente, o Sicoob Credial é presidido por 
Márcio Luiz Schmitt, formado em gestão 
de cooperativas, com pós-graduação em 
gestão estratégica, e com 37 anos de atu-
ação na cooperativa.

Com valorização, emoção e homenagens, tema do evento foi “Jornada 40 Anos”

Corte do bolo foi efetuado pelos três presidentes eleitos ao longo da história do Sicoob Credial

Terezinha Kempfer, representando as fundadoras, revelou o novo painel no evento de 40 anos

Painel teve inserção da imagem das esposas dos sócios-fundadores, valorizando a mulher fundadora

Sicoob Credial – Comunicação e Marketing
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LUIZ CLÁUDIO CARPES
DIRETO AO PONTO

Estamos vivendo uma celeuma na ques-
tão de o trabalhador trabalhar seis dias e 
folgar um, ou trabalhar cinco dias e folgar 
dois. O problema nem tanto é o 6 X 1 ou o 
5 X 2. O problema maior está sendo a car-

ga tributária trabalhista, sendo que comerciantes 
e empresários em geral argumentam que não adianta 

reduzir turno (alguns falam em carga horária de 36 horas 
semanais) sem que haja adequação de ônus trabalhistas. E sin-

ceramente, não vejo sentido em manter valores se o trabalhador 
vai trabalhar horas a menos.

TRAPALHADAS NO G20
Não gosto quando falam que o Brasil 
não tem jeito, ou não toma jeito, ou só 
acontece no Brasil. Mas literalmente, 
não nos ajudamos. Basta ver a cúpula 
do G20, onde o Brasil comandou a fes-
ta. Tivemos fuga pela floresta amazô-
nica, tivemos chá de cadeira e, princi-
palmente, as palavras de baixo calão 
da primeira dama contra o empresário 
americano Elon Musk. Uma péssima 
postura, uma péssima educação, uma 
extrema deselegância e uma bola fora 
nas relações internacionais. Muitos 
dos presentes torceram o nariz para 
os impropérios da primeira dama, mas 
a coisa não fica por aí. Elon Musk to-
mou conhecimento e respondeu que o 
partido situacionista no Brasil deverá 
perder a eleição vindoura. Bem, alfi-
netadas à parte, o certo é que Musk 
estará à frente da política financeira 
norte americana, e não podemos 
esquecer que já foi achacado pelas 
decisões do Alexandre Morais, do STF. 
Ou seja, o Brasil precisa da parce-
ria de negócios dos Estados Unidos. 
Inclusive, Biden assinou alguns con-
tratos comerciais com Lula. Já pensou 
se Musk, em virtude de todos estes 
impropérios e perseguições, resolve 
cancelar os contratos? Enfim, o Brasil, 
na hora em que precisa realmente dar 
demonstrações que é a Nação com a 
grandiosidade que deveria ser, pisa na 
bola. Precisamos crescer. E no caso 
da primeira dama, precisa ter melhor 
educação – e demonstrar isso.

TURNO DE MENOS HORAS
Será que daria certo no Brasil? Será que o brasileiro produziria mais? Sincera-

mente, acho que não. Vivemos uma cultura totalmente diferente ora dos países 
nórdicos, ora do Japão, onde a família não está em primeiro lugar e sim o trabalho. 
O brasileiro já leva a coisa na brincadeira, como se diz. Para alguns, as 44 horas se-
manais são poucas. Se fizéssemos turno de 60 horas semanais, ainda não haveria 
produtividade. Em alguns países, como disse, houve um estudo de que no turno de 
seis horas diárias houve maior produtividade. Alguns países, vejam bem. Já aqui no 
Brasil, tenho certeza que isto não iria colar. O brasileiro não iria ampliar produção 
ou iria trabalhar com mais afinco por conta de menos horas versus maior produtivi-
dade. Aqui, infelizmente, tem muita gente que gostaria que o mundo acabasse em 
barranco para morrer escorado. Se trata de cultura e de natureza do profissional, 
por conseguinte. Enfim, é isto. Nem tudo o que funciona lá fora funcionaria aqui 
dentro. Quaisquer modificações em jornada, em folgas e etc, precisa ser criteriosa-
mente analisada, para não gerar outras situações que possam afetar a produção.

GASTOS INTERNOS NAS ALTURAS
Lula e Haddad estudam sérias medidas para reduzir os gastos internos no país. 

O Brasil chafurda em uma dívida interna gigantesca. Estuda-se nova modalidade de 
reajuste do salário mínimo, corte nos supersalários (algumas pensionistas militares 

ainda o recebem) e um pente fino no BPC e no Bolsa Família. A bem da verdade, BPC e Bolsa 
Família deveriam ter um pente fino por ano, visto que são benefícios assistenciais e quando 
muda a condição do beneficiário, deve-se cancelar o benefício. Além disso, outros gastos de-
vem ser criteriosamente reduzidos. O Brasil vive uma situação perigosa. Não chegaremos a uma 
Venezuela ou ao que foi a Argentina no governo anterior, mas poderemos viver uma situação 
delicadíssima em relação aos gastos internos. Ou o governo alinha ou o déficit, que este ano 
já beira 30 bilhões de reais, poderá levar a Nação a uma situação delicadíssima, com cortes e 
redução de investimentos em áreas vitais. Era visto que o gasto desmesurado traria a conta em 
breves tempos. É o que está acontecendo.
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PSICOLOGIA
INFANTIL
PATRÍCIA STÜRMER

BR-282

De janeiro a outubro, 
trecho entre Chapecó e 
São Miguel do Oeste soma 
13 mortos em acidentes
No mesmo período, PRF registrou mais de 60 feridos 
com lesões médias e graves
CAMILLA CONSTANTIN

O Oeste de Santa Catarina conta 
com expressivo número de acidentes de 
trânsito. Na região de Maravilha, um dos 
pontos de atenção é a BR-282, que atual-
mente conta com obras de manutenção 
em diversos locais.  

Ao longo do ano, a Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) contabilizou 176 aciden-
tes, somente no trecho entre Chapecó e 
São Miguel do Oeste. Além disso, foram 
registrados 13 mortos. 

Conforme a PRF/SC, em rodovias não 
duplicadas os principais acidentes regis-
trados são: colisão traseira e saída de pis-
ta. Como principais causas de morte e le-
sões graves, surgem as colisões frontais, 

as colisões transversais (aquelas em que 
a frente de um veículo atinge a lateral do 
outro) e as colisões laterais em sentidos 
opostos. Nestes casos, ocorrências mui-
tas vezes provocadas por imprudência, 
falta de atenção e excesso de velocidade.

DUPLICAÇÃO
O Departamento Nacional de Infra-

estrutura de Transportes (DNIT) assinou 
o contrato para a elaboração de estudos 
e projetos de engenharia para a duplica-
ção da BR-282, no trecho entre Chapecó 
e São Miguel do Oeste. A duplicação da 
rodovia está dividida em quatro lotes – 
esse contrato, referente ao lote 4, englo-
ba mais de 100 quilômetros. Os estudos 
devem ser concluídos em até dois anos.

A BR-282 é um dos principais corredores logísticos de Santa Catarina 

Arquivo/O Líder

BR-282 (TRECHO ENTRE CHAPECÓ E SÃO MIGUEL DO OESTE)
km 532 ao 660

2023
Acidentes - 195

Feridos com lesões médias e graves - 56

Mortos - 13

2024 (Janeiro a Outubro)
Acidentes - 176

Feridos com lesões médias e graves - 61

Mortos – 13

VALORES

No mundo em que vivemos, é cada vez mais per-
ceptível que os valores estão se perdendo, cada vez 
mais a preocupação é com bens materiais, ter coisas, 
ou seja, o ter está acima do ser. Então surgem muitos 
questionamentos, dentre eles em que momento isso 
começou a se perder? E o que fazer para resgatarmos 
e ensinarmos nossas crianças? São inúmeras questões 
que permeiam nossas cabeças, porém o que fazer e 
por onde começar?

Entendo que resgatar esses valores é possível, 
mas exige esforço, consistência e, acima de tudo, pre-
sença. Aqui estão algumas dicas para ajudar os pais: 

Ser um exemplo a seguir: a primeira coisa que 
precisa ficar muito clara é que crianças aprendem 
muito mais pelo exemplo do que pelas palavras. As 
crianças observam e imitam os adultos ao seu redor, 
especialmente os pais. Demonstre os valores que de-
seja ensinar, como respeito, honestidade e compai-
xão, por meio das suas próprias ações. Seja honesto 
nas suas interações, trate os outros com gentileza e 
mostre integridade nas decisões do dia a dia. Peça 
desculpa quando cometer um erro, mostrando que 
admitir falhas é importante.

Conversar sobre sentimentos e decisões: pro-
porcione um ambiente em que as crianças aprendam 
a expressar e entender os seus sentimentos, pois isso 
ajuda a compreender como as suas ações afetam os 
outros e a desenvolver habilidades como empatia e 
autorreflexão. 

Criar regras claras e consistentes: estabelecer 
regras baseadas em valores como honestidade, res-
peito e responsabilidade ajuda as crianças a compre-
ender o que é esperado delas. A consistência é essen-
cial, recompense comportamentos positivos e discuta 
os comportamentos negativos de forma construtiva.

Reconhecer e reforçar comportamentos po-
sitivos: sempre que a criança demonstrar um valor 
importante, reconheça isso de forma positiva. Isso re-
força o comportamento desejado e incentiva a repetir 
essas ações. Ou seja, precisamos validar de forma po-
sitiva as ações e comportamentos bons das crianças. 

Incentive a reflexão sobre suas ações: crianças 
precisam entender que as suas ações têm consequên-
cias. Ajude-as a refletir sobre o impacto das suas esco-
lhas no mundo ao seu redor.

Transmitir, ensinar e demonstrar valores às crian-
ças requer paciência, consistência e amor. Diante 
disso, entende-se que o mais importante é criar um 
ambiente onde elas se sintam seguras para aprender, 
errar e crescer, enquanto observam esses valores apli-
cados na prática.
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ECONOMIA 

Pagamento de contas recebe mais 
de 60% dos votos em enquete sobre 
o uso do 13º salário
O benefício, garantido por lei há mais de 60 anos, representa um alívio no 
orçamento doméstico

CAMILLA CONSTANTIN

Com a proximidade do fim do 
ano, é importante se preparar para 
os gastos que a época costuma tra-
zer: confraternizações, presentes, 
atividades de lazer nas férias esco-
lares, contas extras de janeiro, etc. 
Nesse cenário, o recebimento do 
13° salário é uma boa oportunidade 
para organizar as finanças e come-
çar 2025 com mais tranquilidade.

De acordo com especialistas, a 

melhor forma de utilizar esse recur-
so vai depender da realidade e mo-
mento financeiro de cada um. Para 
evitar que o valor seja desperdiça-
do, é preciso avaliar com calma qual 
será a melhor destinação para a tão 
esperada “gratificação natalina”. 
Afinal, todo fim de ano a expecta-
tiva é a mesma: receber o benefício 
trabalhista e fazer esse dinheiro 
render. 

A equipe de reportagem do 
Jornal O Líder fez uma enquete no 

perfil do Instagram (@liderfmwh) a 
respeito do assunto. A opção mais 
votada sobre o uso do valor foi 

“pagamento de contas”, com 61%. 
Confira a seguir o resultado com-
pleto da enquete.

ATÉ QUANDO DEVO RECEBER?
De acordo com a legislação, a data limite para o pagamento da 
primeira parcela do décimo terceiro salário é 30 de novembro. Já a 
segunda parcela deve ser creditada na conta dos trabalhadores até 
o dia 20 de dezembro.

PRINCIPAIS ORIENTAÇÕES

1 – Pague as dívidas em atraso;
2 – Crie uma reserva de emergência;
3 – Não se endivide com gastos 
de fim de ano (presentes, festas, 
etc);
4 – Separe uma parte para as 
despesas do início de ano;
5 – Invista!
6 – Se você não tem 
dívidas, vale a pena dei-
xar uma quantia para 
viagens e lazer. Afinal, 
depois de mais um ano 
de trabalho, faz bem 
descansar e se divertir.



7Maravilha - Sexta-feira 29 de Novembro de 2024 - ED 786

DR. GEOVANI DELEVATI
MEDICINA E SAÚDE

CÂNCER DE PRÓSTATA
O câncer de próstata é uma condição que afeta a glândula 

prostática, parte do sistema reprodutivo masculino, situada logo 
abaixo da bexiga. Essa pequena glândula, com formato semelhan-
te ao de uma maçã, desempenha um papel essencial na produção 
do sêmen, o fluido espesso que contém espermatozoides e é libe-
rado durante a atividade sexual.  

No Brasil, o câncer de próstata é o segundo tipo de câncer 
mais comum entre os homens, ficando atrás apenas do câncer de 
pele não melanoma. Estatísticas do Instituto Nacional do Câncer 
(INCA), estimam cerca de 71 mil novos casos diagnosticados em 
2023.

Sintomas do câncer de próstata
O câncer de próstata é reconhecido por sua fase inicial de evo-

lução silenciosa, na qual muitos pacientes não manifestam sinto-
mas aparentes. Entretanto, quando os sinais surgem, podem in-
cluir: 

- Dor ao urinar 
- Necessidade de urinar com maior frequência durante o dia 

ou à noite 
- Presença de sangue na urina ou no sêmen 
- Dor na região pélvica, nas costas ou nos quadris 
- Disfunção erétil
- Dor durante a ejaculação
- Em casos raros, dor óssea. 

Diagnóstico
Para realizar o diagnóstico do câncer de próstata, o (a) médico 

(a) se baseia na avaliação clínica, que inclui o toque retal e a medi-
ção dos níveis de antígeno prostático específico (PSA) no sangue. 
Além disso, a ressonância magnética multiparamétrica (RMmp) é 
uma ferramenta valiosa na avaliação de eventual área suspeita na 
próstata e pode ajudar a evitar biópsias (remoção de uma parte do 
tecido para análise em microscópio).  

A confirmação do diagnóstico é obtida por meio da biópsia da 
próstata. Nesse contexto, a biópsia transperineal, realizada atra-
vés da pele na região próxima ao ânus (perineal), trouxe avanços 
significativos na redução do risco de infecção e sepse. 

A idade para iniciar os exames de rastreamento varia, mas ge-
ralmente começa por volta dos 40 ou 50 anos, especialmente para 
indivíduos com histórico familiar de câncer de próstata. 

Para avaliar a extensão do câncer de próstata e auxiliar na es-
colha do tratamento adequado, principalmente em tumores de 
maior risco, existem tecnologias avançadas, como o 
PET PSMA. O exame utiliza uma substância que se 
liga a uma molécula com afinidade pelo PSMA (antí-
geno específico da próstata) nas células cancerosas. 
Isso possibilita a detecção precisa de metástases (evo-
lução do câncer no organismo) em outros órgãos, au-
xiliando na determinação do estágio da doença e na 
terapia. Além disso, marcadores de risco, como o On-
cotype, PCA3 e 4K score, estão sendo cada vez mais 
usados na avaliação do risco e na tomada de decisão 

no que diz respeito ao tratamento. 
Esses testes fornecem informações importantes sobre a 

agressividade do câncer e ajudam os médicos a escolher a aborda-
gem mais adequada para cada paciente.

Tratamento do câncer de próstata
O tratamento do câncer de próstata varia confor-

me o estágio da doença e as características individu-
ais do paciente. Quando o câncer está localizado, 
as opções de tratamento comuns incluem cirurgia 
de remoção (prostatectomia radical), radioterapia 
e, em algumas situações, vigilância ativa.  

A terapia hormonal é frequentemente uti-
lizada quando o câncer surge em outras partes 
do corpo (metástase). Estudos recentes incluem 
o desenvolvimento da cirurgia robótica e de novos 
agentes hormonais, quimioterapias e intervenções 
para tratamento de metástases ósseas (tipos de câncer 
que afetam os ossos e têm origem em outras partes do 
corpo). 

É muito importante que a escolha do tratamento 
seja personalizada e decidida após uma conversa de-
talhada com o médico, levando em consideração 
os riscos e benefícios.

PREVENÇÃO
A prevenção do câncer de próstata envol-
ve a adoção de hábitos saudáveis, como por 
exemplo: 

- Manter uma alimentação equilibrada, rica em frutas, verduras, 
legumes, grãos e cereais integrais, com restrição de gorduras, espe-
cialmente de origem animal 
- Praticar pelo menos 30 minutos diários de atividade física 
- Manter um peso saudável 
- Evitar o consumo de álcool 
- Evitar o hábito de fumar 
- Realizar exames de rotina e consultas médicas periodicamente. 

Procure discutir com o médico sobre o câncer de próstata, es-
pecialmente se você apresentar fatores de risco, e lembre-se de 
que a prevenção e o diagnóstico precoce são as melhores estraté-
gias contra essa doença.

Fonte: www.einstein.br
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ALEX DELEVATTI

DIREITO E
JUSTIÇA

NOVA GESTÃO

Vinicius e Nadia anunciam 
os novos secretários de 
Maravilha
A equipe já está participando do processo de transição 

ANA CAROLINA 
RODRIGUES 

O prefeito eleito, Vinicius 
Ventura, e a sua vice, Nadia 

Signor, anunciaram os novos 
secretários de Maravilha. As 
divulgações foram feitas por 
meio das redes sociais ao lon-
go deste mês.  A nova equipe 

Secretário de Administração, 
Luciano de Marco 

Secretária de Indústria, Comércio 
e Turismo, Layana Miotto

Diretora de Cultura, Bruna 
Bauermann

Secretária de Assistência Social, 
Ana Paula Oliveira

Secretário de Esporte, Juventude e 
Lazer, Eduardo Stieler

Secretária de Saúde, Marília 
Dessbesel

Secretário de Transportes, Obras e 
Urbanismo, Paulo Gottardi

Secretário da Agricultura, 
Gilson Farinon

já está em processo de transi-
ção com os atuais secretários. 

O município de Maravi-
lha possui as seguintes se-
cretarias: Agricultura e Meio 
Ambiente, Assistência Social, 
Educação, Esportes, Indús-
tria, Comércio e Turismo, Pla-
nejamento, Administração e 
Fazenda, Saúde e Transpor-
tes, Obras e Urbanismo. Con-
fira os novos secretários.

Fotos: Divulgação 

ATENÇÃO: Novas regras para atestados médicos 
já estão em vigor

Desde o dia 05 de novembro de 2024, novas normas para 
emissão de atestados médicos foram implementadas, tornan-
do-se obrigatórias em 06 de março de 2025. 

O Conselho Federal de Medicina (CFM) criou essas mudanças 
para reduzir o número de fraudes e falsificações, assegurando 
maior segurança jurídica para empresas e demais entidades que 
utilizam esses documentos. A plataforma recém lançada - Atesta 
CFM -, vai unificar a emissão de atestados médicos no país.

Neste primeiro momento a plataforma estará disponível, 
mas a emissão dos atestados pelo sistema não será obrigatória 
durante um período de transição que vai até 05 de março de 
2025. A partir de então só serão válidos os atestados emitidos 
pelo sistema.

A plataforma de emissão e gerenciamento dos atestados 
médicos deverá ser feita exclusivamente através da plataforma 
ATESTA CFM, que é gratuita e acessível a médicos, pacientes e 
empresas.

Após encerrado o período de transição, acima mencionado, 
apenas os atestados emitidos ou verificados por meio da plata-
forma terão validade legal, sendo aceitos pelo INSS, empresas 
públicas e privadas, e serviços de perícia médica. 

Para a emissão do atestado médico, o paciente deve apre-
sentar um documento de identidade com foto. Para menores de 
idade ou pessoas interditadas, é necessário apresentar prova da 
identidade

Além disso, a nova resolução ainda exige que constem nos 
novos atestados médicos as seguintes informações: 1. Identifica-
ção do médico; 2. Tempo concedido de dispensa; 3. Registro de 
Qualificação de Especialista (RQE); 4. Identificação do paciente; 
5. Informação da Classificação Internacional de Doenças (CID); 6. 
Data de emissão; 7. Assinatura qualificada do médico; 8. Dados 
de contatos profissionais; 9. Endereço profissional ou residencial 
do médico.

Essas alterações estão previstas na Resolução CFM n. 
2.381/24 e, com certeza, essas novas normas trazem maior cla-
reza sobre a validade e o preenchimento adequado dos atesta-
dos médicos, garantindo que as empresas possam confiar nas 
informações apresentadas pelos seus colaboradores.

Importante mencionar que a atualização também abrange a 
regulamentação de outros documentos médicos, como atesta-
dos de saúde ocupacional, relatórios médicos e declarações de 
comparecimento.
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APRESENTAÇÃO

Rádio Líder FM realiza série de entrevista 
com os vereadores eleitos
Objetivo foi apresentar os planos para o mandato de 2025/2028
ANA CAROLINA RODRIGUES 

A Rádio Líder FM realizou neste 
mês de novembro uma série de entre-
vistas com os vereadores eleitos para o 
mandato de 2025/2028. As entrevistas 
aconteceram nas segundas, quartas 
e quintas, exceto nos dias 20 e 21 de 

novembro. A série tem como objetivo 
apresentar os candidatos eleitos para 
a comunidade, bem como os projetos 
e planos para o mandato. 

As entrevistas foram guiadas por 
perguntas desenvolvidas pela equipe 
da Líder FM, na qual permitiram que 
os candidatos eleitos compartilhas-

sem suas experiências e projetos já 
realizados. Explanando suas percep-
ções sobre as eleições 2024 e os resul-
tados, os próximos passos da gestão 
e o espaço de fala livre para agrade-
cimentos. 

Todos os vereadores eleitos rece-
beram o convite para participar da sé-

rie de entrevistas. Entretanto, o verea-
dor Dirceu José Vieira, popularmente 
conhecido como Dirceu do Raio X, op-
tou em não participar do quadro.  

O material produzido e as entre-
vistas completas estão disponíveis em 
nossa página do Facebook (Rádio Lí-
der FM) ou no site WH3.com.br.

Fotos: Ana Carolina Rodrigues/O Líder

10 vereadores participaram da série de entrevistas 

Natalino Prante

Irineu Bourscheid Vitor Schwanke Simone Tonello Dr. Laércio Luiz Robert

Mozer Oliveira Sergio Bourscheid Ademir Unser Gilmar Castanha

TAMARA FINARDI

Entre os dias 26 e 27 de novem-
bro, Chapecó se tornou sede da 
Assembleia Legislativa de Santa Ca-
tarina (Alesc). A iniciativa pioneira 
oportunizou que a comunidade da 
região pudesse acompanhar presen-
cialmente as atividades dos deputa-
dos, que ocorreram no Complexo 
de Eventos Tabajara. Os trabalhos 
no oeste catarinense marcaram o 
encerramento do Programa Alesc 
Itinerante, o qual proporcionou a 
transferência temporária da sede 
do Parlamento para municípios de 

outras regiões do estado, com priori-
dade para as pautas locais. O roteiro 
em comemoração aos 190 anos do 
Poder Legislativo Estadual também 
passou por Blumenau, Joinville, Crici-
úma e Lages. 

Em Chapecó, a abertura dos tra-
balhos da Casa ocorreu na manhã do 
dia 26, com a reunião de deputados 
da Bancada do Oeste, coordenada 
por Luciane Carminatti (PT/SC). O es-
paço contou com a participação do 
superintendente do DNIT, Alysson 
Rodrigo de Andrade, o secretário 
da Infraestrutura e Mobilidade do 
Estado, Jerry Comper, e o diretor de 

Distribuição da Celesc, Cláudio Va-
rella. Na oportunidade, foram apre-
sentados andamentos de obras e 
reivindicações no que diz respeito a 
situação das rodovias estaduais e fe-
derais, bem como a implementação 
da energia trifásica na região. 

Durante os dois dias de evento, 
diversas entidades locais puderam 
subir à tribuna para apresentar suas 
demandas diretamente aos depu-
tados. No decorrer das reuniões de 
comissões e sessões ordinárias, apro-
ximadamente 40 projetos foram 
votados e aprovados no plenário, 
permitindo que os cidadãos acompa-

nhassem de perto o processo legisla-
tivo.

O pioneirismo do Alesc Itinerante 
e a adesão da comunidade, suscitou 
discussões para que o projeto con-
tinue sendo realizado futuramente. 
De acordo com o deputado estadu-
al e presidente da Alesc, Mauro de 
Nadal (MDB/SC), esta possibilidade 
será discutida entre os seus pares: “a 
partir deste momento, creio que o 
próximo presidente da Alesc terá o 
grande compromisso de continuar as 
itinerantes em Santa Catarina, pois o 
resultado foi positivo e aplaudido 
pela comunidade catarinense”.

ALESC ITINERANTE
Pautas da região foram debatidas durante passagem do Parlamento 
catarinense em Chapecó
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Variedades

NETFLIX

LEITURA

SINTONIA 
DE NATAL

AINDA 
ESTOU AQUI

Sintonia de Natal acompanha a 
determinada Leyla em sua busca pelo 
amor na véspera de Natal. Um ano 
atrás, Leyla conheceu o charmoso Ja-
mes no aeroporto. Conversando, os 
dois formam uma conexão imediata, 
mas precisam dizer adeus, cada um 
seguindo seu caminho. James, então, 
faz uma proposta: que tal nos encon-
trarmos no concerto especial da banda 
Pentatonix na próxima véspera de Na-
tal? O tempo passa e o tão aguardado 
show se aproxima. O que Leyla não 
esperava eram ingressos esgotados. 
Cabe a ela, então, embarcar numa jor-
nada por Nova York atrás de entradas 
para o espetáculo, acompanhada de 
um aliado inesperado: Teddy, um con-
cierge profissional que conhece todas 
as pessoas certas para ajudar Leyla 
que, ao passar cada vez mais tempo 
com Teddy, passa a questionar os pla-
nos do destino para sua vida amorosa.

O livro que deu origem ao filme. Eu-
nice Paiva é uma mulher de muitas vidas. 
Casada com o deputado Rubens Paiva, 
esteve ao seu lado quando foi cassado 
e exilado, em 1964. Mãe de cinco filhos, 
passou a criá-los sozinha quando, em 
1971, o marido foi preso por agentes da 
ditadura, a seguir torturado e morto. Em 
meio à dor, ela se reinventou. Voltou a 
estudar, tornou-se advogada, defensora 
dos direitos indígenas. Nunca chorou na 
frente das câmeras.

Ao falar de Eunice, e de sua última 
luta, desta vez contra o Alzheimer, Mar-
celo Rubens Paiva fala também da me-
mória, da infância e do filho. E mergulha 
num momento obscuro da história re-
cente brasileira para contar ― e tentar 
entender ― o que de fato ocorreu com 
Rubens Paiva, seu pai, naquele janeiro 
de 1971.Gênero: Biografia

Gênero: Romance

Receita
CHARLOTTE DE MORANGO

Ingredientes:
- 500 ml de chantilly gelado
- 150 gramas de leite em pó
- 150 gramas de chocolate branco derre-
tido
- 1 colher de sobremesa de pasta de bau-
nilha
- 2 pacotes de bolacha champagne
- 40 ml de leite
- 500 gramas de morango para recheio e 
cobertura
- 1/2 xícara de chá de açúcar (100 gramas)
- 1/4 de limão espremido ou 1 colher de 
chá de vinagre de álcool
- 250 gramas de morangos picados para 
a decoração

Modo de fazer:
- Inicie fazendo a geleia de morango. Lave 
bem as frutas, tire as folhas e coloque 
os morangos na panela com o açúcar e 
limão. Cozinhe por 20 minutos em fogo 
baixo, apertando os morangos com au-
xílio de uma colher, até desmanchá-los. 
Reserve;
- Em um recipiente, coloque o chantilly 
gelado para bater. Quando ele começar 
a tomar corpo, acrescente o leite em pó, 
bata por 2 minutos e acrescente o choco-
late branco e a baunilha. Bata até firmar;
- Pegue uma forma redonda de fundo re-
movível de 25 cm de diâmetro. Forre com 
as bolachas e umedeça apenas a base 

com leite, não molhe as laterais;
- Espalhe metade do creme sobre as bola-
chas. Em seguida, coloque mais bolachas 
por cima;
- Com a ajuda de uma colher, adicione 
metade da geleia e espalhe sobre as bo-
lachas.  Coloque o restante do creme que 
sobrou por cima. Depois, vá adicionando, 
aos poucos, a geleia sobre a torta até pre-
encher a forma. Leve para a geladeira por 
1 hora e meia;
- Retire a forma da geladeira, desenforme 
em um prato ou boleira. Decore com mo-
rangos inteiros ou picados ao meio e vol-
te para a geladeira por 2 horas. Após esse 
período, está pronto. Aproveite!
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EDUCAÇÃO
EM FOCO
DILVA BERTOLDI BENVENUTTI
Doutora em Educação nas Ciências

EM MARAVILHA

Corrida Noturna especial 
de Natal será realizada 
neste fim de semana
A competição está programada para este sábado (30)

ANA CAROLINA RODRIGUES 

A 9º Copa Kapass inicia hoje (29). A 
competição esportiva é focada em vôlei de 
areia e futevôlei, tanto feminino quanto 

masculino. Neste ano, a copa foi dividida 
em dois finais de semana e vai acontecer 
nos dias 29/11, 30/11 e 1/12 e 06/12, 07/12 
e 08/12. Confira as categorias da 9º Copa 
Kapass:

ANA CAROLINA RODRIGUES 

A tradicional Corrida Noturna acontece-
rá neste sábado (30), com percurso de 5km 
pela Avenida Araucária até o retorno no Se-
minário.  A competição terá duração de 60 
minutos e para essa edição possui apenas 
300 vagas, que foram divididas em dois lo-
tes de inscrições. Os primeiros 150 inscritos 
garantiram não só a inscrição, mas também 
a camiseta da competição. 

A equipe da Secretaria de Esportes, Ju-
ventude e Lazer de Maravilha orienta que os 
participantes cheguem cedo no local de pro-

va para fazer a identificação e se preparar. 
Além disso, salientam a importância de uma 
boa alimentação e trajes confortáveis para a 
prova. No decorrer do trajeto haverá pontos 
de hidratação para auxiliar os atletas. 

A competição é dividida em 11 catego-
rias por idade (masculino e feminino), sen-
do: 15-19 anos (2009-2005); 20-24 anos 
(2004-2000); 25-29 anos (1999-1995); 30-34 
anos (1994-1990); 35-39 anos (1989-1985); 
40-44 anos (1984-1980); 45-49 anos (1979-
1975); 50-54 anos (1974-1970); 55-59 anos 
(1969-1965); 60-64 anos (1964-1960) e 65+ 
anos (1959 e anteriores).

PREMIAÇÕES
Premiação geral: 
1º Lugar: Troféu + R$ 350
2º Lugar: Troféu + R$ 300
3º Lugar: Troféu + R$ 250
4º Lugar: Troféu + R$ 200
5º Lugar: Troféu + R$150

Premiação por categoria: 
1º ao 5º Lugar: Troféu

Categorias (masculino e 
feminino)
- Vôlei livre; 
- Voleibol Olesc Joguinhos; 
- Voleibol mirim; 
- Voleibol dupla misto; 
- Futevôlei primeira divisão livre; 
- Futevôlei atletas iniciantes;
- Futevôlei segunda divisão; 

Arquivo/O Líder

Evento é promovido pela Secretaria de Esporte, 
Juventude e Lazer e PF Eventos 

JOGOS 
9º Copa Kapass de Maravilha inicia nesta 
sexta-feira (29)

Jogos são promovidos na quadra de areia do Espaço 
Criança Sorriso

Arquivo/O Líder

CRISE DE ADOLESCÊNCIA OU REFERÊNCIAS 
EM CRISE?

“Essa juventude quer saber de tudo e acha que sabe 
mais do que todos!”. Quem nunca ouviu isso? Mas será que 
é apenas contestação própria da adolescência ou vivemos 
uma crise de autoridade e de valores? Educar nunca foi 
uma tarefa com manual de instruções. Cada ser humano é 
único, e essa diversidade torna o mundo e as relações hu-
manas mais complexas, desafiadoras e, ao mesmo tempo, 
fascinantes.

Mesmo na Grécia antiga, Sócrates já dizia: “Os jovens de 
hoje rebelam-se contra a autoridade, não respeitam os mais 
velhos e tiranizam seus mestres.” Ou seja, o conflito entre 
gerações não é uma novidade dos tempos modernos. Con-
tudo, se perguntarmos a nossos pais e avós, eles frequen-
temente relembram com nostalgia uma época em que um 
simples olhar dos mais velhos bastava para disciplinar os 
mais jovens.

Vivemos hoje um cenário de extremos e contradições: 
enquanto há abundância de recursos materiais, encontra-
mos, paralelamente, carências emocionais, intelectuais e 
espirituais. Essa falta de equilíbrio reflete-se na angústia, 
ansiedade, depressão e insegurança que muitos enfren-
tam, especialmente os jovens.

A busca por um modelo ideal — seja no corpo perfeito, 
na juventude eterna ou no status social — somada ao ime-
diatismo, à competitividade e ao individualismo, contribui 
para a rejeição de limites e regras. E aí surge a pergunta: 
que exemplos estamos oferecendo às novas gerações? 
Não há verdades absolutas ou fórmulas mágicas para edu-
car, mas é inegável que os jovens precisam de referências 
sólidas. Afinal, filhotes humanos são os mais frágeis ao 
nascer: não sabem o que podem ou devem fazer. Cabe aos 
adultos orientar, proteger e acompanhar.

Mais do que nunca, é essencial resgatar os papéis de 
pais e professores, redefinindo suas funções e responsa-
bilidades. Essa separação clara de atribuições é um ponto 
de partida para enfrentar os desafios da indisciplina e da 
violência que atravessam nossa sociedade.

Parafraseando Camões, educar é preciso, mesmo em 
tempos de crise. E, sobretudo, é preciso refletir e agir para 
construir um futuro no qual jovens e adultos encontrem o 
equilíbrio necessário para uma convivência mais harmonio-
sa e significativa.

Caro leitor, pense comigo: Que tipo de sociedade 
estamos ajudando a construir com nossas escolhas e ati-
tudes? Que legado queremos deixar para os jovens que 
estão buscando referências? Que exemplo os jovens es-
tão recebendo diariamente? Você tem reservado tempo 
para ouvir e compreender os jovens que convivem com 
você?

Desejo uma boa semana de reflexões e sabedoria!

Prof.ª Dr.ª Dilva Bertoldi Benvenutti, Ph.D.
dilva.benvenutti@unoesc.edu.br
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CAMILLA CONSTANTIN

O Bolsa Família, criado 
em 2003, é o maior pro-
grama de transferência de 
renda do Brasil. Além de 
garantir renda básica para 
as famílias em situação de 
pobreza, busca integrar po-
líticas públicas, fortalecen-
do o acesso a direitos como 
saúde, educação e assistên-
cia social. 

O programa, que tam-
bém visa contribuir para a 
interrupção do ciclo de re-
produção da pobreza entre 
as gerações, divide opiniões. 
Enquanto alguns acreditam 
ser uma iniciativa essencial 
no combate à pobreza, ou-
tros enfatizam que gera de-
pendência, desestimulando 
a busca por emprego. 

Atualmente, 428 famí-
lias recebem o Bolsa Família 
em Maravilha, o que repre-
senta um valor mensal re-
passado de mais de R$ 270 
mil. Ao todo, cerca de 4% 
dos habitantes do município 
contam com o benefício.

BENEFÍCIO

Mais de 400 famílias são atendidas pelo 
Programa Bolsa Família em Maravilha
No total, valor mensal repassado é de aproximadamente R$270 mil

QUEM TEM DIREITO?
Para receber o benefício, a principal re-

gra é a “renda mensal por pessoa”, que pre-
cisa ser de até R$ 218 por mês. Por exemplo, 
se apenas um integrante da família tem ren-
da e recebe um salário mínimo (R$ 1.412), 
e nessa família há sete pessoas, a renda de 
cada um é de R$ 201,71. Como está abaixo 
do limite de R$ 218 por pessoa, essa família 
tem o direito de receber o benefício.

COMO RECEBER?
Em primeiro lugar, é preciso estar inscri-

to no Cadastro Único, com os dados corre-
tos e atualizados, junto à Assistência Social. 
Lembrando que, mesmo inscrita no Cadas-
tro Único, a família não entra de forma au-
tomática para o Bolsa Família.

COMO AS FAMÍLIAS SAEM DO 
PROGRAMA?
As famílias podem sair do Bolsa Família 

por diversos motivos, como a não atuali-
zação dos dados de cadastro, aumento de 
renda e descumprimento de compromissos 
nas áreas de educação e de saúde (como 
frequência escolar mínima, cumprimento 
do calendário nacional de vacinação, etc). 
Há, ainda, a possibilidade de as famílias saí-
rem por conta própria, ao solicitarem o des-
ligamento voluntário.

MARAVILHA

*Dados são do mês de outubro de 2024
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PROJETO DE LEI SOBRE O USO DO VALOR

Seguindo o princípio de autonomia, as diretrizes do pro-
grama não fazem referência a como as pessoas devem gas-
tar o dinheiro. Entretanto, o Governo Federal destaca que o 
programa de transferência de renda foi criado para garan-
tir a segurança alimentar e atender às necessidades básicas 
das famílias em situação de vulnerabilidade. Ou seja, a prio-
ridade é de combater a fome e promover dignidade. 

Nos últimos meses, uma situação preocupante veio 
à tona. Segundo relatório do Banco Central, os beneficiá-
rios do Bolsa Família já gastaram mais de R$ 10 bilhões em 
apostas on-line, as chamadas “Bets” – somente em 2024. 

O Projeto de Lei 3.739/2024, de autoria do senador 
Cleitinho (Republicanos-MG), trata justamente sobre esse 
assunto. O texto propõe que os benefícios financeiros do 
Bolsa Família só poderão ser utilizados para cobrir despe-
sas diretamente relacionadas aos objetivos do programa, 
sendo vedada a aquisição de bebidas alcoólicas, cigarros, 
apostas eletrônicas, entre outros. 

Assim, os recursos só poderão ser gastos na compra 
de alimentos, roupas, remédios e gás, e nos serviços como 
água, esgoto, energia e internet. “O Programa Bolsa Famí-
lia busca desde os seus primórdios, sob o nome de Bolsa 
Escola, ser um instrumento do sistema de assistência social 
cujo foco é prover recursos às famílias carentes para garan-
tir alimentação”, justifica o senador. 

Mais uma vez, o assunto divide opiniões. Enquanto al-
guns acreditam que o governo não deve interferir na auto-
nomia para gerir os recursos, outros defendem que o pro-
grama deve se ater à finalidade principal, que é garantir a 
segurança alimentar.

SOBRE O CADASTRO ÚNICO 
O Cadastro Único é uma tecnologia social de identificação e 
caracterização socioeconômica das famílias de baixa renda. O 
Governo Federal utiliza os dados do Cadastro Único para conce-
der benefícios e serviços de programas sociais, como o Benefício 
de Prestação Continuada (BPC), Programa Bolsa Família, entre 
outros. 
Os dados do Cadastro Único também podem ser utilizados para 
o mapeamento das vulnerabilidades locais, o planejamento das 
ações e a seleção de beneficiários dos programas sociais geridos 
pelo estado ou município.

Principal regra para 
receber o benefício é 
ter renda mensal por 
pessoa de até R$218

MDAS/ Divulgação

MARAVILHA

Famílias inseridas no Cadastro Único: 1.576

Famílias em situação de pobreza: 313

Famílias em situação de baixa renda: 399

Famílias com renda per capita mensal acima
de ½ salário mínimo: 864

Pessoas cadastradas: 4.169.

IMPORTANTE!
 

Não basta fazer o cadastro, é preciso manter os 
dados da família atualizados: se mudou de endereço, 

vieram pessoas novas morar na casa, alguém perdeu o tra-
balho, etc. Nesses casos, a pessoa responsável pela família 
precisa ir ao local de atendimento para fazer a atualização. 
É importante levar os documentos de todas as pessoas da 
família e um comprovante de residência, de preferência a 
conta de luz.
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DEZEMBRO VERMELHO 

Campanha incentiva a prevenção e 
testagem de ISTs em Maravilha
1º de Dezembro é conhecido como o Dia Mundial da Luta Contra a Aids
TAMARA FINARDI

O HIV e a AIDS ainda são temas cercados de tabus, 
mas a disseminação de informações corretas é essencial 
para que as pessoas possam adotar atitudes preventi-
vas e de cuidado adequadas.

Atualmente em Maravilha, aproximadamente 130 
pessoas vivem com HIV (vírus causador da AIDS), todas 
em tratamento, segundo a Secretaria de Saúde do mu-
nicípio. Os dados ainda apontam que, do início de janei-
ro deste ano ao dia 21 novembro, mais de 2.300 testes 
foram realizados, resultando em seis novos diagnós-
ticos positivos. Esta informação reflete a importância 
da testagem no controle da epidemia, como destaca a 
enfermeira Daiane Buzatto Spier, responsável pela Vigi-
lância Epidemiológica local. Embora o número de testes 
realizados seja significativo, a resistência de algumas 
pessoas em fazer o exame ainda é um desafio. O medo 
do diagnóstico não apenas contribui para a subnotifica-
ção, mas também prejudica os esforços de prevenção 
e tratamento, essenciais para melhorar a qualidade de 
vida dos indivíduos infectados e controlar a dissemina-
ção do HIV.

Desde 1996, o Brasil oferece medicamentos antir-
retrovirais gratuitos a todas as pessoas vivendo com HIV 
no país (Lei nº 9.313). Em Maravilha, os medicamentos 
antirretrovirais estão disponíveis, e quanto mais cedo o 
tratamento for iniciado, maior será a eficácia.

Onde fazer o teste
Os testes de HIV, juntamente com os testes para 

Sífilis, Hepatite B e Hepatite C, são gratuitos através do 
SUS, e podem ser realizados sem pedido médico. Eles 
estão disponíveis nas Unidades Básicas de Saúde e no 
setor de Vigilância Epidemiológica, localizado no Centro 
de Saúde do município. O resultado é sigiloso. 

O que fazer diante de uma exposição de risco?
Caso uma pessoa tenha tido uma exposição de ris-

co, como uma relação sexual desprotegida, é importan-
te procurar ajuda médica imediatamente para reduzir a 
chance de infecção. Se a exposição ocorreu nas últimas 
72 horas, é possível iniciar a PEP (Profilaxia Pós-Expo-
sição); para isso, é necessário procurar o setor da Vigi-
lância Epidemiológica, o Hospital São José ou qualquer 
Unidade de Saúde. Caso tenha passado esse prazo, o 
acompanhamento deve ser feito por meio de testes rá-
pidos aos 30, 60 e 120 dias após a exposição.

Sífilis preocupa em Maravilha
A sífilis é uma IST que tem cura, mas, se não diag-

nosticada e tratada a tempo, pode levar a sérias compli-
cações. Em Maravilha foram registrados 54 casos desde 
o início de 2024 até o dia 21 de novembro, o maior nú-
mero dos últimos oito anos. Esse total pode aumentar 

até o final do ano. A enfermeira Daiane Buzatto Spier 
destaca que a sífilis é uma doença silenciosa, o que tor-
na a testagem essencial. Segundo ela, a população jo-
vem é a mais afetada no município.

Campanha Dezembro Vermelho tem data em 
Maravilha 

No dia 13 de dezembro, o Centro de Saúde do mu-
nicípio realizará ações de conscientização e oferecerá 
horário estendido para testagem, das 17h às 21h.

Durante o ano todo,o setor de saúde do município 
promove estratégias para combater a transmissão de 
ISTs. De acordo com Daiane Buzatto Spier, são realiza-
das palestras em escolas e empresas, além de campa-
nhas que visam sensibilizar a população e desmistificar 
preconceitos sobre essas doenças. 

ESPECIALISTA RESPONDE
Conversamos com a infectologista Drª. 

Priscila Rodrigues Garrido Bratkowski para 
esclarecer dúvidas sobre HIV e AIDS. A especialista é 
formada em Medicina pela Universidade de Caxias do 
Sul, com residência médica em Infectologia no Hospital 
Geral da mesma cidade e pós-graduanda em Controle 
de Infecção Hospitalar.

Qual é a diferença entre HIV e AIDS? É possível 
que pessoas possam conviver com o vírus sem de-
senvolver a AIDS?

HIV é o agente da infecção (o vírus HIV) e AIDS (sigla 
em inglês para síndrome da imunodeficiência adquirida 
- SIDA) é a doença que o vírus do HIV pode causar quan-
do ocorrem manifestações clínicas ou laboratoriais da 
baixa imunidade.

As pessoas que detectam o vírus do HIV precoce-
mente, iniciam o tratamento e o fazem de maneira re-
gular dificilmente vão desenvolver AIDS.

O que a pessoa deve fazer diante do diagnóstico 
do HIV? Como funciona o acesso ao tratamento pelo 
SUS?

Pelo SUS, o paciente pode procurar sua Unidade Bá-
sica para receber o devido encaminhamento. Caso não 
se sinta à vontade para conversar com a equipe, deve 
procurar locais com o nome de SAE (Serviço de Atendi-
mento Especializado) ou CTA (Centro de Testagem Anô-
nima), que são serviços vinculados ao programa de HIV 
do Ministério da Saúde. Se for no particular, o paciente 
deve procurar um infectologista.

O tratamento é todo fornecido pelo Ministério da 
Saúde, independente da origem do paciente.

Quais os avanços da terapia antirretroviral, e 
como eles contribuem para frear os riscos de trans-
missão do vírus?

Os medicamentos utilizados contra o HIV têm ficado 
mais fáceis de tomar (menos comprimidos diariamen-
te) e com menos efeitos colaterais. Eles reduzem a 
carga viral de forma a ficar não detectável na cor-
rente sanguínea, auxiliando na manutenção da 
imunidade e diminuindo a chance de transmissão 
do vírus para outras pessoas.

De quais formas a infecção por HIV 
pode ocorrer? E como não ocorre?

A transmissão se dá, na maior parte 
das vezes, durante relação sexual despro-
tegida (anal, vaginal ou 
oral). Pode ser trans-
mitido pelo conta-
to com sangue 
contaminado, 
como em casos 
de acidentes 
com perfuro-
cortantes ou 
filhos de mães 
soropositivas 
que não estão 
em tratamento 
durante a gestação 
ou amamentação. 
O vírus do HIV não 
é transmitido pela 
saliva, pelo suor, pelo 
abraço.
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ALTA TEMPORADA

Operação Veraneio em Maravilha e região 
conta com vistorias preventivas
Corpo de Bombeiros divulga recomendações para evitar afogamentos

CAMILLA CONSTANTIN

Em dias de calor intenso muitas pessoas 
buscam locais para se refrescar. Na região, por 
exemplo, é comum programações de lazer em 
rios, lagos, açudes ou piscinas. Pensando nisso, 
nessa época do ano o Corpo de Bombeiros de-
dica atenção especial para os perigos relaciona-
dos a ambientes aquáticos.

De acordo com o Major BM Diogo Battaglin, 

Comandante da 3ª Companhia/12ºBBM (Mara-
vilha), a Operação Veraneio teve início no mês 
de novembro e segue até o dia 21 de abril de 
2025 – a data exata pode variar anualmente, 
dependendo das condições climáticas e da de-
manda por segurança nas áreas aquáticas.

Nesse contexto, diversas ações estão pre-
vistas. Em Maravilha e nos municípios atendi-
dos pela 3ª CIA/12ºBBM (Iraceminha, Flor do 
Sertão, Tigrinhos, São Miguel da Boa Vista e 

Santa Terezinha do Progresso), são promovidas 
vistorias preventivas em áreas de lazer próxi-
mas a rios, lagos e represas, a fim de garantir a 
segurança dos banhistas. 

Também são feitas campanhas educativas 
para conscientizar a população sobre os riscos 
de afogamento. Sobre o assunto, vale desta-
car a importância do Projeto Golfinho, que visa 
orientar as crianças sobre os cuidados em am-
bientes aquáticos.

DADOS
Na área de atuação do 12° Batalhão, foram oito afogamentos 

atendidos pela corporação nos anos de 2021, 2022 e 2023. Destes, cin-
co óbitos. “Há uma preocupação constante com afogamentos em áreas de 
água doce, onde não há vigilância constante, como açudes e rios isolados. 
A maior parte dos casos ocorre em áreas sem a presença de guarda-vidas”, 
destaca Battaglin.

ORIENTAÇÕES
Para prevenir acidentes, o CBMSC recomenda:
- Evitar nadar sozinho em rios, lagos ou áreas sem vigilância;
- Não entrar na água após consumir álcool;
- Supervisionar crianças o tempo todo, mesmo em águas rasas;
- Respeitar a sinalização e orientações dos bombeiros em áreas de banho;
- Evitar mergulhos em águas desconhecidas, devido ao risco de choque 

com pedras ou outros objetos submersos;
- Se estiver em dúvida sobre a segurança da área, consultar a corporação 

antes de procurar um local de banho.

Diversos locais da região contam com placas de alerta  

Divulgação/ Corpo de Bombeiros

Dados da 
Sociedade 
Brasileira de 

Salvamento Aquático 
mostram que 15 pessoas 
morrem afogadas 
diariamente no país
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ANA CAROLINA RODRIGUES 

A magia natalina chegou em Ma-
ravilha repleta de luzes e decoração. 
Neste mês aconteceu o lançamento 
oficial das Maravilhas do Natal, no 
qual contou com luzes e decorações 
espalhadas pelas praças, avenidas e 
ruas da cidade. O momento teve a 
presença da comunidade e também 
de autoridades, entre elas o prefeito 
em exercício, Jonas Dall Agnol, que 
destacou sua satisfação pelo mo-
mento e a importância de proporcio-
nar isso para a comunidade. 

A secretária de Cultura Rosi afir-
ma que o Natal é momento de muita 
sensibilidade. 

“A gente organiza tudo com 
muito carinho, com muito amor, 
para deixar nossa cidade harmôni-
ca e para que consigamos desenvol-
ver o turismo comercial. Também 
proporcionar com os eventos uma 
qualidade de vida, com momentos 
agradáveis para nossa população”. 

Rosi ainda destaca sua gratidão 
e alegria de estar à frente disso este 

ano, podendo desenvolver e propor-
cionar momentos bons para os muní-
cipes e toda a região. 

Após o acendimento das luzes e 
a cerimônia aconteceu o aguardado 
show com a Orquestra de Itapiranga, 
no Espaço Criança Sorriso. E a pro-
gramação natalina não acabou por 
aí: na última quarta-feira (27) ocorreu 
apresentação de teatro, no Centro 
Municipal de Cultura Francisco Gialdi, 
e nesta sexta-feira (29) terá audição 
musical de acordeom e violão, além 
da exposição de artes, artesanato e 
pintura de tecido, a partir das 20h, 

no Centro Cultural. 
Na próxima quarta-feira (4), tem 

a programação Maravilhas em Movi-
mentos, com apresentação de ballet, 
dança, patinação e zumba, no Gi-
násio Municipal, às 20h. Já no dia 8, 
tem Amostra Cultural, com apresen-
tações culturais locais, às 17h30, no 
Espaço Criança Sorriso. A promoção 
é do Conselho Municipal de Políticas 
Culturais e Departamento de Cultu-
ra. E para encerrar a programação 
natalina, no dia 15 de dezembro, tem 
Show com Simão Wolf, às 20h, no Es-
paço Criança Sorriso.

LANÇAMENTO

Natal 2024: confira a programação das 
Maravilhas do Natal
A programação encerra no dia 15 de dezembro

No dia do show e da cerimônia também aconteceu o acendimento das luzes Programação natalina terá Show com Simão Wolf, totalmente gratuito

Fotos: Tamara Finardi/O Líder

PROFISSIONAL DESTAQUE 2024

Rotary Club Maravilha Centro promove homenagem especial a pioneiros 
da fotografia
TAMARA FINARDI

A noite de 21 de novembro 
foi marcada por uma homenagem 
emocionante a duas referências da 
fotografia em Maravilha. Na 10ª 
edição do Projeto Profissional Des-
taque, promovido pelo Rotary Club 
de Maravilha, os fotógrafos pionei-
ros Pedro Lindolfo Schuh e Amélio 
Zanotto (em memória) foram reco-
nhecidos pelo legado que deixaram 
na profissão. A cerimônia ocorreu 
no Lar de Convivência.

Com o lema “A fotografia é 

uma forma de expressão silenciosa, 
onde as imagens falam mais do que 
palavras”, a homenagem celebrou 
a história desses profissionais. Pe-
dro Lindolfo Schuh e os familiares 
de Amélio Zanotto receberam o 
quadro de Profissional Destaque 
2024, eternizando suas contribui-
ções à fotografia.

Pedro Lindolfo Schuh e Amélio Zanotto 
(em memória) tiveram suas histórias 
celebradas na 10º edição do Projeto 

Profissional Destaque 

Tamara Finardi/O Líder
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AGENDA
ONG Ame Bicho de Maravilha organiza Brechó Solidário
CAMILLA CONSTANTIN

Com o objetivo de arrecadar re-
cursos para a causa animal, a ONG 
Ame Bicho de Maravilha está orga-
nizando mais uma edição do Bre-
chó Solidário. O evento está pro-
gramado para o dia 7 de dezembro 
(sábado), das 8h às 16h, na praça da 
Igreja Matriz.

A iniciativa irá contar com a co-

mercialização de roupas, calçados e 
acessórios, com preços acessíveis. 

“Além disso, compras acima 
de R$50 concorrem a uma pipo-
queira elétrica”, destacam.

Ação irá contar com artigos de 
qualidade e preços especiais

Arquivo/O Líder

ATENÇÃO

Dados sobre violência contra crianças e 
adolescentes são divulgados no município
Simone Muller, assistente social e coordenadora da Escuta Especializada, observa 
índices com preocupação
TAMARA FINARDI

Entre o período de 18 de abril e 5 de setembro 
deste ano, o Conselho Tutelar de Maravilha, atra-
vés dos fluxos encaminhados pela Escuta Especia-
lizada do município, identificou 39 casos de violên-
cia contra a criança e o adolescente. Deste total, 
a maior parte de violências corresponde a sexual 
- 24 casos, acendendo um alerta para autoridades 
e a comunidade. Os dados ainda revelam que a 
maior parte das vítimas são do gênero feminino. 

“É muito preocupante o índice de violência 
sexual de crianças e adolescentes em Mara-
vilha, o que reforça a importância de políticas 
públicas de enfrentamento a este problema”, 
declara a assistente social Simone Muller, coorde-
nadora da Escuta Especializada no município.

De acordo com o Art. 4 da Lei nº 13.431/17, as 
condutas criminosas de violências podem ser tipi-
ficadas de cinco formas: violência física; violência 
psicológica; violência sexual; violência institucio-
nal; e violência financeira. Uma vítima pode estar 
sofrendo mais de um tipo de violência ao mesmo 
tempo e a Escuta Especializada é um passo impor-
tante para identificá-las e direcionar a criança ou 
o adolescente junto aos serviços de proteção. A 
partir de março 2025, um novo relatório será di-
vulgado.

Papel da Escuta Especializada
A Escuta Especializada é um procedimento 

previsto pela Lei n.º 13.431/2017, o qual deve 
ser  efetivado para fortalecer estratégias coorde-
nadas de enfrentamento à violação de crianças e 

adolescentes. A implementação do programa em 
Maravilha teve início em julho de 2023, quando o 
Comitê responsável criou o Formulário de Regis-
tro de Informações, documento a ser preenchido 
quando há suspeita ou indicação de uma violência. 
Este formulário está disponível nas unidades iden-
tificadoras do município, rede composta pela Se-
cretaria de Saúde e todas as Unidades de Saúde, 
Hospital, Secretaria de Assistência Social, CRAS, 
CREAS, Secretaria de Educação, todas os estabe-
lecimentos de ensino (municipais, estaduais e par-
ticular), APAE, e os órgãos de Segurança Pública. 
Todas estas instituições possuem um profissional 
de referência da Escuta Especializada – totalizan-
do 85 pessoas com esta função no município. 

Qualquer trabalhador de um destes locais, que 
tiver informações de violência contra crianças ou 
adolescentes, deverá preencher o Formulário de 
Registro de Informações e acionar o profissional 
de referência da Escuta Especializada. A pessoa 
que preenche o formulário tem seu nome em si-
gilo e, cabe ao profissional de referência, analisar 
se é necessário ter uma conversa com a vítima, 
seguindo orientações de acolher e realizar ques-
tionamentos estritamente necessários ao atendi-
mento. A legislação esclarece que a Escuta Espe-
cializada não tem o escopo de produzir prova para 
o processo de investigação, mas sim, cumprir a fi-
nalidade de proteção e cuidado. 

O formulário segue um fluxo onde é direciona-
do aos órgãos competentes por investigar e tomar 
as medidas cabíveis diante de cada situação. Outra 
contribuição da Escuta Especializada é a diminui-
ção da revitimização. 

O Comitê da Escuta Especializada de Maravilha 
foi contemplado pelo FIA Estadual (Fundo Munici-
pal da Criança e Adolescente) com o valor de R$ 97 
mil, direcionados para capacitação e trabalho na 
rede de atendimento para 2025. Além disso, está 
previsto a realização de trabalho junto às famílias a 
partir do segundo semestre do ano que vem.

Contato para mais informações: 
Escuta Especializada: 
(49) 9 8833-9800; 
Secretaria de Assistência Social:
(49) 3664-1952; 
Plantão Conselho Tutelar: 
(49) 9 8831-3844

No dia 16 de fevereiro deste ano, 85 pessoas que 
passaram por capacitação foram nomeadas como 
profissionais de referência

Divulgação/Prefeitura de Maravilha
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NOVO FERIADO

Conheça o significado do 
20 de novembro
Data já era feriado em outros estados, mas entrou no 
calendário de Maravilha pela primeira vez neste ano
TAMARA FINARDI

2024 trouxe um novo feriado aos calendários de 
Maravilha: 20 de Novembro - Dia Nacional de Zumbi e da 
Consciência Negra. O feriado nacional foi oficializado atra-
vés da Lei nº 14.759/23, aprovada em dezembro do ano 
passado. Até então, o feriado só ocorria em seis estados: 
Mato Grosso, Rio de Janeiro, Alagoas, Amazonas, Amapá 
e São Paulo. Nossa equipe procurou pesquisadores para 
conhecer a história por trás desta data. 

Origem do 20 de novembro
O professor de história Mestre Matheus Eduardo Bor-

sa conta que 20 de Novembro é conhecido como a data em 
que o herói negro Zumbi, líder do Quilombo dos Palmares, 
foi assassinado em 1695. Desde a década de 70, este dia 
era reconhecido por diversas entidades como símbolo da 
luta e resistência de pessoas pretas. “A escolha faz contra-
ponto ao 13 de maio de 1888, dia no qual a Princesa Isabel 
assinou a Lei Áurea, que abolia a escravidão, mas não ga-
rantia direitos à população negra brasileira. Nesse sentido, 
é preciso tomar o 20 de Novembro, essencialmente, como 
uma data que marca a resistência e liberdade da gente ne-
gra ao longo da história do Brasil”, explica.

Em 2003, a legislação nacional passou a considerar que 
a data deveria ser trabalhada no calendário escolar como 
Dia Nacional da Consciência Negra (Lei 10.639/2003). 
No ano de 2011, entrou em vigor outra Lei federal, a nº 
12.519, instituindo que o 20 de novembro passasse a ser 
celebrado anualmente como o Dia Nacional de Zumbi e da 
Consciência Negra, porém, sem ser considerado feriado 
em todo o território brasileiro. 

Professores e gestores da rede municipal de 
ensino recebem palestra
O novo feriado provoca reflexões acerca da impor-

tância de desconstruir preconceitos e instigar a diversi-
dade em ambientes escolares. A Secretaria de Educação 
e Cultura de Maravilha, com apoio da UNOESC, promo-
veu no dia 18 de novembro uma palestra sobre a Cultura 
Afro-Brasileira no Currículo da Educação Básica. Cerca de 
60 pessoas participaram da atividade ministrada pelo pro-
fessor Mestre em Educação Feiruque de Jesus do Santos, 
responsável por desenvolver estudos e projetos ligados à 
temática.  

O evento on-line foi norteado pela importância de fo-
mentar um olhar mais diverso e crítico para ampliar o re-
pertório de conteúdos escolares, incentivando a pluralida-
de, o respeito e a educação antirracista. Um dos exemplos 
utilizados por Feiruque durante a formação, foi o vídeo e 
obra intitulados “O Perigo de Uma História Única”, da ro-
mancista nigeriana Chimamanda Nigozi Adichie.

O impacto do evento é valioso, pois oferece aos pro-
fessores ferramentas práticas e teóricas que permitem 

abordar o tema com mais confiança e sensibilidade, afir-
ma Dilva Bertoldi Benvenutti, Drª. em Educação e Ph.D, as-
sessora pedagógica na pasta de educação de Maravilha. “A 
formação inspirou práticas pedagógicas que transcendem 
a abordagem superficial de dados comemorativos, incen-
tivando a incorporação de conteúdos que reconheçam as 
contribuições culturais, históricas e sociais do povo negro 
no Brasil”, completa. Para Feiruque, estas atividades cami-
nham em direção a potentes reflexões sobre a formação 
histórica do Brasil, de forma que os estudantes se reco-
nheçam como sujeitos nesta construção, e destaca: “te-
mas como este são necessários dentro de um ambiente 
que forma homens e mulheres para o exercício pleno da 
cidadania. E, não há cidadania plena sem reconhecimento 
e respeito à diversidade”. Ao final do evento, os participan-
tes sugeriram a realização de oficinas práticas com exem-
plos de atividades para trabalhar em sala de aula.

O que dizem as Leis nº 11.645/2008 e 
n° 10.639/2003?
Há mais de 21 anos, a legislação brasileira incorporou 

a obrigatoriedade da temática “História e Cultura Afro-
-Brasileira” na rede de ensino (Lei 10.639/2003). A partir 
de 2008, também foi instituída a temática dos povos in-
dígenas no conteúdo escolar, através da Lei 11.645/2008.

Tema da redação do Enem abordou 
valorização da herança africana
Candidatos e candidatas que prestaram a edição 

regular do Enem 2024 escreveram redações pautadas 
pela temática “desafios para a valorização da herança 
africana no Brasil”. Matheus Borsa analisa que o dire-
cionamento deste debate, em um exame que percor-
re todo o país, contribui de forma significativa para 
reflexão de que a vivência das pessoas negras não se 
restringe à violência. “A história da gente negra não 
começa e tampouco termina na escravidão, é uma his-
tória, sobretudo, de liberdade e esta sim é interditada 
por violências”, reflete. 

Dados preocupantes
No ano passado, Santa Catarina liderou o número 

de casos de injúria racial, onde pessoas sofrem ofen-
sas por conta da raça, cor, etnia, religião ou origem. 
De acordo com informações do Anuário da Violência, 
no estado catarinense foram registrados 2.280 casos 
do crime em 2023. Logo atrás vem o Rio de Janeiro e 
Rondônia, com 2.021 e 970 registros respectivamente. 
Os dados são embasados em informações fornecidas 
pelas secretarias de segurança pública estaduais, pelas 
polícias civis, militares e federal, entre outras fontes 
oficiais da Segurança Pública. Este cenário reforça a 
necessidade de iniciativas que pulverizem a diversida-
de, respeito e inclusão.

Dicas de livros e filmes, 
indicados por Feiruque

Livros para os gestores, pro-
fessores, adolescentes e adultos: 
Pequeno Manual Antirracista, da 
Djamila Ribeiro; Quarto de Des-
pejo, de Carolina Maria de Jesus; 
Como ser um Educador Antirracis-
ta, de Bárbara Carine; Cartas para 
Minha Avó, de Djamila Ribeiro; Lu-
gar de Fala, Djamila Ribeiro; Olhos 
D’Água, Conceição Evaristo; O Pe-
rigo de Uma História Única, Chima-
manda Nigozi Adichie; Torto Arado, 
Itamar Vieira Jr.; entre outros.

Para crianças: O Pequeno 
Príncipe Preto, de Rodrigo França; 
Amoras, Emicida; Chupim, Itamar 
Vieira Jr.; Meu crespo é de rainha, 
bell hooks; Educando Crianças An-
tirracistas, Bárbara Carine; Com 
qual penteado eu vou?, Kiusam de 
Oliveira.

Filmes: Escritores da Liberda-
de; Vista a minha pele; Mãos Talen-
tosas; Entre os muros da escola.
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CRESCIMENTO 

Sicredi Conexão supera os 6 mil associados 
em Maravilha
Cooperativa está presente no município há mais de 15 anos

A Sicredi Conexão alcançou a marca de 6 mil 
associados em Maravilha, que integram o quadro 
total de 135 mil associados do empreendimento. 
Desde o início de sua atuação, em 2008, a Sicredi 
Conexão realiza ações voltadas ao crescimento 
sustentável do município, e, atualmente, conta 
com programas de relacionamento que visam o 
desenvolvimento local, como o Programa A União 
Faz a Vida, as Cooperativas Escolares, Conexão 
Mulher, Líder Jovem, o Fundo de Desenvolvimen-
to Regional, além de ofertar diversos cursos de 
capacitação aos associados. 

A gerente do Sicredi na agência Centro, Josia-
ne Gasperin, destaca que a conquista é resultado 
de um relacionamento próximo e de confiança 
com os associados. “Nosso objetivo é contribuir 
com o crescimento dos associados e do municí-
pio, com soluções financeiras e projetos que fa-
çam a diferença na vida de cada um”, ressalta. 

Já a gerente do Sicredi da agência Madalozzo, 
Susy Zanetti, reforça a parceria que a cooperativa 
possui com os associados. “Essa marca reflete a 
confiança que conquistamos ao longo dos anos e 
nos motiva a seguir com o propósito de construir 
juntos uma sociedade mais próxima. As portas de 
ambas as agências em Maravilha estão abertas 
para que os associados possam tomar aquele ca-
fezinho e, claro, fazer bons negócios”, afirma. 

O associado e empresário Francisco Berlatto 
compartilha sua satisfação com os serviços ofe-
recidos. “Fico muito feliz com a marca alcançada 
pelo Sicredi e, principalmente, pela atenção e 
profissionalismo da equipe de colaboradores que 
está sempre pronta para nos atender. Vejo que o 
Sicredi não mede esforços para encontrar as so-
luções mais adequadas para a minha empresa, o 
que fortalece ainda mais a nossa confiança na co-
operativa.”  

PONTOS DE ATENDIMENTO
O Sicredi conta com dois pontos de atendi-

mento em Maravilha. No Centro, a agência está 
localizada na Avenida Sul Brasil, 156, enquanto no 
Bairro Madalozzo, o espaço de atendimento fica 
na Avenida Maravilha, 361. Ambas com horário de 
atendimento das 8h30 às 15h.

Cooperativa se consolida como uma parceira ativa do 
desenvolvimento local

Divulgação 
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POR CAROLINE SACARDO

Associação Empresarial de Maravilha recebe premiações em evento da FACISC 

A Associação Empresarial de Maravilha, representada pela Presidente Caroline Mal-
daner e pelo Diretor de Soluções Empresariais Adriano Bavaresco, participou na sexta-fei-
ra, 22, do evento Celebra, da FACISC, na capital do Estado. Durante a programação, que 
valorizou iniciavas das associações, a entidade de Maravilha recebeu duas premiações e 
um reconhecimento.

Durante a celebração, que marcou a conclusão do trabalho da Federação das Asso-
ciações Empresariais de Santa Catarina (FACISC) em 2024, a Associação Empresarial de 
Maravilha foi reconhecida primeiramente pelo Programa Empreender, através do troféu 
“Fortalecimento”, que representa o fortalecimento da associação empresarial junto com 
o desenvolvimento do trabalho com o programa e ampliação de atividades e gestão de 
resultados nos núcleos.

A entidade empresarial de Maravilha, também obteve a 3º colocação no Estado nos 
cartões Bee. Esses são cartões de multibenefícios da bandeira Mastercard que oferecem 
uma variedade de benefícios corporativos. Premiação esta, que valorizou as associações 
que mais prospectaram a solução e efetivaram venda da mesma em empresas associadas. 
Finalizando a noite de celebração, a Associação Empresarial de Maravilha foi contempla-
da, pela primeira vez, com o 3º lugar do Estado de 600 a 1.000 associados no Prêmio Inova 
+, prêmio que reconhece as boas práticas de excelência em gestão e inovação nas associa-

ções empresariais.
 “Estamos muito 

felizes com esse reconhe-
cimento e agora a res-
ponsabilidade é trabalhar 
ainda mais para continuar 
evoluindo e tornando nos-
sa entidade referência em 
Santa Catarina”, declara a 
Presidente da CDL e AE, 
Caroline Maldaner.

2ª edição do Sunset Decor reúne público em um fim de tarde especial

O Núcleo de Casa e Decoração da CDL e Associação Empresarial de Maravilha promo-
veu no domingo, 24, no Restaurante Vila Gourmett I, a segunda edição do Sunset Decor. 
Com o objetivo de criar um fim de tarde descontraído em um espaço aconchegante e 
decorado, visando ter uma experiência singular com as pessoas presentes no evento e os 
nucleados, o evento foi novamente um sucesso.

Com formato open food, o Sunset contou com um cardápio especial de risotos, pizzas 
e doces finos. Ainda, o evento agradou a todos que apreciam um bom drink, com diversas 
opções de bebidas para acompanhar as deliciosas opções de comida. A música ficou por 
conta do grupo de pagode Resenha Aleatória, que animou os presentes até o anoitecer. 

A coordenadora do Núcleo de Casa e Decoração, Jessica Estefano, ressalta que “este 
evento foi mais uma vez preparado com muito carinho e dedicação por todos os nuclea-
dos e ficou novamente marcado na história do Núcleo”.

O Sunset Decor foi 
uma realização do Núcleo 
de Casa e Decoração com 
apoio da CDL e Associa-
ção Empresarial de Mara-
vilha com patrocínio das 
empresas mantenedoras, 
Microsys - Soluções em 
Gestão, MH NET e Sulcredi 
Âmplea e apoio das em-
presas nucleadas.

Diretoria e equipe da CDL e AE realizam reunião de planejamento para 2025

Na noite de segunda-feira, 25, a diretoria e a equipe da CDL e Associação Empresarial 
de Maravilha estiveram reunidas na sede das entidades para a última reunião do ano, com 
foco no planejamento para 2025. Além da presença dos dirigentes e colaboradoras, o 
momento contou com a contribuição da Consultora Regional da FACISC Márcia Tonet, 
que trouxe uma avaliação de performance e pontos a evoluir.

A reunião teve início com uma fala da Presidente Caroline Maldaner, que fez uma 
reflexão sobre 2024 e pontuou sobre cada ação que havida sido planejada e se houve 
execução da mesma ou não. Ainda, cada diretor teve a oportunidade de resgatar pontos 
do planejamento do início da gestão e explicar sobre a condução deles.

O Diretor Financeiro Celso Broetto, explanou sobre as atualizações realizadas no sis-
tema durante o ano e a organização e gerenciamento de dados e ainda falou sobre a 
meta de disseminar mais processos e realizar o planejamento orçamentários das entida-
des. Da mesma forma, o Diretor de Inovação e Empreendedorismo Mário Souza, comen-
tou sobre os avanços na organização dos dados e implantação de BI e CRM e deixou claro 
o almejo pela extração de mais dados para alimentar os sistemas e maturar os processos. 

Já a Diretora de Desenvolvimento Empresarial Eliane Beduschi, enfatizou a importân-
cia da vinda de novos cursos técnicos para Maravilha e informou que os mesmos já foram 
solicitados ao Governo Federal. As pastas de Comércio, Indústria e Serviços, coordena-
das pelos Diretores Andreza Ballestreri, Ladir Cassol Junitor e Maico Chiesa entraram em 
consenso sobre a importância da realização de visitas aos associados para fidelização de 
soluções e escuta de demandas, que muitas vezes só são entendidas e ouvidas nestes 
momentos de conversa.

Para finalizar, a Diretora de Marketing Renata Mattia, em conjunto com os demais di-
retores, ressaltou a importân-
cia e o crescimento constante 
que a área tem em todos os 
espaços, inclusive dentro da 
CDL e AE e dos Núcleos Em-
presariais. Após o momento 
de fala e reflexão, aconteceu 
uma breve confraternização 
e networking entre os pre-
sentes.

CDL e Associação Empresarial realizam Assembleia Ordinária de 2024

Aconteceu, na noite de quarta-feira, 27, a Assembleia Geral Ordinária (AGO) 2024 
da CDL e Associação Empresarial de Maravilha, na sede das entidades. A AGO acontece 
anualmente e é um momento de demonstrar transparência das entidades para com os 
associados, apresentar feitos realizados durante o ano que se finda e ouvir a opinião dos 
empresários sobre novos projetos em planejamento e/ou execução.

Após as boas-vindas dadas pela Presidente das entidades Caroline Maldaner, que ex-
planou sobre as ações de 2024 e seus resultados, a primeira pauta da noite foi a Prestação 
de Contas, apresentada pelo Diretor Financeiro Celso Broetto e pela Agente Financeira 
Suelen Nunes. Na apresentação foram destacados o número de associados, receitas, atu-
al situação da inadimplência, despesas, resultados e superávit do período em questão, 
balanço de saldos bancários e do patrimônio.

Como segunda pauta a Presidente Caroline, apresentou o projeto de reestruturação 
da sede das entidades, que visa o fechamento do piso inferior e criação de espaços de 
networking, coworking e de locação para reuniões e eventos. Os ex-presidentes da CDL 
e AE, Angela de Oliveira, Gelson Rosseto e Paulo Hubner contribuíram com a fala da atual 
gestora, ressaltando a importância de cada gestão olhar para a evolução das entidades de 
uma maneira mais ousada e assim gerar o crescimento almejado. 

Para Caroline “momentos como esse de Assembleia são importantes para demons-
trarmos nossa preocupação com a transparência das entidades e demonstrar ao nosso as-

sociado que sempre estamos 
pensando em evoluir para e 
por ele, gerando assim mais 
negócios em nosso município 
e dando possibilidade de cres-
cimento e expansão aos que 
já existem”.
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Câmara de Vereadores de Maravilha é a 4ª mais 
transparente do estado
Legislativo atendeu a 97,60% dos itens estabelecidos para obter Selo Diamante, o mais 
elevado nível em transparência pública 

O Poder Legislativo de Maravilha 
alcançou neste mês de novembro o 
Selo Diamante de Qualidade em Trans-
parência Pública, conferido pela Asso-
ciação dos Membros dos Tribunais de 
Contas do Brasil (Atricon). O enquadra-
mento Diamante é o mais elevado ní-
vel em transparência pública e requer 
que 95% dos itens definidos pela Atri-
con sejam atendidos para a qualifica-

ção. No caso da Câmara de Maravilha, 
o índice de transparência pública é de 
97,60%, posicionando o Legislativo 
maravilhense na 4ª colocação entre as 
câmaras de Santa Catarina. 

No estado, dentre as 252 câmaras 
municipais que foram analisadas, Ma-
ravilha está entre as 10 que receberam 
o Selo Diamante, conforme o ranking 
abaixo:

Acompanhe a próxima sessão da Câmara de Vereadores de Maravilha: 
segunda-feira (02/12), às 19h, no Plenário Frei Silvestre Gialdi.

A obtenção do Selo Diamante 
possibilitou à Casa de Leis de Mara-
vilha superar a qualificação obtida 
em 2023, quando foi titulada como 
Ouro. Em 2022, primeiro ano em que 
a Câmara participou do programa, 
recebeu o Selo Prata, demonstrando 
seu longínquo comprometimento 
com os princípios de transparência 
pública. O avanço significativo é fruto 
do compromisso contínuo de todos 
os servidores do Poder Legislativo 
maravilhense para a concretização de 
um dos mais valiosos direitos da so-
ciedade: o acesso à informação. 

O selo faz parte do Programa 
Nacional de Transparência Pública, e 
por meio do portal Radar da Transpa-
rência é possível acessar informações 

públicas de todo o Brasil. O programa 
tem como objetivo examinar o nível 
de transparência ativa nos sites insti-
tucionais nas três esferas de governo: 
União, Estados e Municípios. A análi-
se é feita pelos técnicos dos Tribunais 
de Contas, com base nas regras de 
transparência estabelecidas na Lei de 
Responsabilidade Fiscal (LRF) e na Lei 
de Acesso à Informação (LAI). 

Conforme o programa, na ava-
liação são considerados um total de 
124 critérios definidos e 230 itens 
específicos. Os sites que atendem a 
um nível de transparência entre 75% 
e 84% recebem o Selo Prata; entre 
85% e 94%, o Selo Ouro; e entre 95% 
e 100% dos critérios avaliados, o Selo 
Diamante.

Entre as 529 entidades avalia-
das no Estado, o Legislativo mara-

vilhense está entre as 24 com nível 
Diamante:

1º Seara – 100%;
2º Itapoá – 98,60%;
3º Peritiba – 98,58%;
4º Maravilha – 97,60%;
5º Blumenau – 97,56%

1º Câmara de Seara – 100%;
2º Prefeitura de São Bento do Sul – 
98,76%;
3º Câmara de Itapoá – 98,60%;
4º Câmara de Peritiba – 98,58%;
5º Prefeitura de Serra Alta – 
98,52%;

6º Tribunal de Contas do Estado – 
98,51%;
7º Prefeitura de Garuva – 98,18%;
 Prefeitura de Rio do Sul – 98,18%;
9º Prefeitura de Pomerode – 
97,83%;
10º Câmara de Maravilha – 
97,60%.

6º Timbó – 96,91%;
7º Balneário Piçarras – 96,15%;
8º Canoinhas – 96,06%;
9º Jaraguá do Sul – 95,70%;
10º Chapecó – 95,58%. 

AGENDA LEGISLATIVA

Selo Diamante para a Câmara de Vereadores de Maravilha 

Entre as 252 câmaras municipais avaliadas no estado, Maravilha está entre as 10 que 
receberam o Selo Diamante

Entre todas as entidades avaliadas no Estado, que somam 529, o Legislativo maravilhense 
está entre as 24 com nível Diamante
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CONSCIENTIZAÇÃO 
Lions Clube TEAcolhe Maravilha promove o 1º Autismo com Café

ANA CAROLINA RODRIGUES 

O Lions Clube TEAcolhe Maravi-
lha realizou o 1º Autismo com Café. 
O evento, que aconteceu no Lar de 
Convivência, contou com a presença 
da comunidade, apoiadores e famí-
lias. Segundo os companheiros do 
clube foram comercializadas cerca 
de 400 fichas e o dinheiro arrecada-
do será convertido em ações e devol-
vido para comunidade autista.

“A importância é trazer as famí-
lias dos autistas, os autistas preci-
sam ser vistos, precisam ser notados 

e respeitados. Isso aqui é inclusão e 
um momento de conscientização”, 
destaca Josiane Scheneider. A com-
panheira ainda afirma que a entida-
de busca trazer eventos e ações de 
conscientização, como as palestras, 
de modo que possa orientar ainda 
mais os profissionais que trabalham 
com a comunidade autista e também 
informar os familiares.

Evento teve como objetivo proporcionar 
um momento de conscientização e 

explanação sobre o autismo

Ana Carolina Rodrigues/O Líder

INICIATIVA

Artista maravilhense desenvolve projeto 
itinerante Encanto de Natal
Trio Elétrico irá levar música e alegria aos bairros da cidade

CAMILLA CONSTANTIN

O projeto itinerante Encanto de 
Natal será realizado em Maravilha 
no dia 20 de dezembro. A iniciativa 
da artista maravilhense Katiúcia Re-
gina pretende levar música e alegria 
aos bairros da cidade, por meio de 
um Trio Elétrico Natalino totalmen-
te decorado e equipado para a oca-
sião.

A ação inicia às 19h30 e vai con-
tar com a presença do Papai Noel e 
as suas assistentes, distribuindo do-
ces e sorrisos pelas ruas. O trajeto 
exato ainda será definido, mas o en-
cerramento vai ser no Espaço Crian-

ça Sorriso, por volta das 21h30. No 
local, a comunidade poderá acom-
panhar um show de músicas natali-
nas.

O projeto está sendo viabiliza-
do com recurso da Política Nacional 
Aldir Blanc de Fomento à Cultura 
(PNAB), criada pela Lei nº 14.399 
em 2022 para impulsionar a cultu-
ra em todo o país. A iniciativa ainda 
conta com apoio da Prefeitura de 
Maravilha, Free Color e Central Con-
fecções.

Projeto foi idealizado pela 
artista Katiúcia Regina

Free Color
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 ONEIDE BEHLING

CAMPEÃO
Aliança é campeão! A equipe de São João do Oeste fatu-

rou o título inédito do Campeonato Catarinense Não Profis-
sional superando em casa o Náutico Florianópolis pelo placar 

de três a um. Aliança já havia vencido o primeiro jogo da final. Na capital o 
triunfo foi de dois a um. Time de Jair Müller, Lírio, Becker, Mauá e compa-
nhia foi campeão com 100% de aproveitamento, vencendo os seus seis 
jogos na competição. Nas quartas de final, o Aliança eliminou Palhoça e 
na semifinal avançou diante do Bela Vista.

NOVO TREINADOR
Michel Frank, ex-capitão 
e ídolo do Clube Recrea-
tivo Maravilha, assume 

novo desafio como treinador! 
Acredito que sua experiência 
como jogador e conhecimento da 
equipe prometem trazer lideran-
ça, motivação e sucesso ao CRM. 
Neste sábado (30) tem almoço 
nas dependências do clube com 
a diretoria, comissão técnica, 
atletas, colaboradores e patroci-
nadores.  Primeiro desafio será 
o Pré-Estadual em janeiro. Boa 
sorte, Michel!

COLORADOS
Um grupo de apai-
xonados torcedores 
de Maravilha e Cunha 

Porã, viajou ao Rio Grande 
do Sul para prestigiar o In-
ternacional no estádio Bei-
ra-Rio. Demonstrando uma 
dedicação incomum para 
assistir o Colorado em ação. 
O Internacional, atualmen-
te em uma excelente fase 
no Brasileirão, recebeu 
o apoio incondicional do 
nosso colega Leandro 
Silva e Ademir Rhoden. É 
um testemunho da paixão e 
do compromisso desses torcedo-
res com o clube. Em campo o Inter 
triunfou sobre o Bragantino.

50TÕES
Os 50Tões vão rumo ao título no Super Master, Regional 

53. A equipe alcançou a final da competição após uma im-
pressionante campanha. Superou o Inter de Linha Fátima São 

Miguel do Oeste nas semifinais, vencendo por 6 a 2 e 2 a 1. Com deter-
minação, habilidade e união os 50Tões CRM demonstraram sua força e 
merecem o título. Agora, o desafio final: enfrentar Jardim Peperi na linha 
Fátima neste domingo (1), às 8h30. O elenco está preparado para os dois 
jogos finais. É hora de dar tudo em busca do triunfo. O título está ao al-
cance. Vamos fazer história!

FUTSAL
Nas semifinais da Série Prata do Catarinense de Futsal 

Cunha Porã venceu por dois a zero a equipe de Rio do Sul. 
Agora a ADCP tem vantagem no 
jogo da volta, precisa de um em-
pate. Já Saudades foi derrotado 
pela equipe de Pouso Redondo 
por seis a dois. ADAF vai tentar 
resolver em casa, precisará da 

vitória para forçar a prorroga-
ção. Confrontos serão neste 
sábado (30).
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